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一篇微信文将它推上“热搜”
●本报记者 王菁菁

或许在此之前， 重庆大学博物
馆的筹办方并没有想到， 刚开放不
久， 该馆就被推上了舆论的风口浪
尖，旋即不得不暂停闭馆。

事件的导火索来源于 10 月 14
日一篇标题为《重庆大学耗资 670
万建了一座赝品博物馆？ 》的微信。
署名为“江上”的该文作者以亲身参
观的经历，配以现场图片，描绘了该
馆正在展出的部分展品，比如“一架
独步古今、僭越礼制、颠覆历史的超
标豪车”“高达一米多的汉代雁鱼铜
灯 plus”“把电镀工艺和人造宝石的
历史向前推进了两千多年的乌龟”
“挂着现代才有的洋蓝、大到没朋友
的唐三彩仕女”等等。作者认为不少
展品与史料记载和考古发现相悖。

据介绍， 今年 10月 12 日是重
庆大学建校 90周年纪念日。而这所
博物馆正是作为校庆庆典的序篇，
于 10月 7日正式对外开放，并同时
推出了“大象有形———中国古典造
型艺术展”。馆藏的 342 件展品则均
由重庆大学人文艺术学院原常务副
院长、教授吴应骑捐赠，其中青铜器
22件、陶瓷 161件、玉器 159件。

对于高校博物馆来说， 耗资
670 万元并不是一笔小数目。 随着
媒体采访的介入， 有关该博物馆成
立的来龙去脉被公之于众。 而经过
梳理可以看到， 公众质疑主要集中
在以下三个方面———

质疑之一：
展品经过鉴定了吗
有消息称，早在 2015 年，重庆

大学就邀请了国内 14 位博物馆建

设及文物专家就吴应骑对重庆大学
拟捐赠的藏品进行评估， 并对筹建
重庆大学博物馆和重庆大学文博研
究院的可行性进行了论证。 当年重
庆大学的官网新闻中对此也有报
道，“来自文物界、 学术界的多位专
家表示吴应骑藏品种类齐全， 部分
藏品具有较高的历史、文化、艺术、
社会学研究价值， 拟捐赠的藏品具
有重要的教育和科研价值”。

不过， 中国商报记者在重庆大
学教育发展基金会官网和重庆大学
的官网中都没有看到关于此次评估
的消息。 仅在前者于今年 3月发布
的信息中看到， 校内机构相关负责
人就吴应骑捐赠藏品的移交事宜达
成了共识。 据有关媒体报道，10 月
15 日，重庆大学官网已经撤下了关
于论证会的报道。

媒体报道：
“这次重庆大学博物馆开馆本

来是我国博物馆界特别是高校博物
馆界的一件喜事， 没想到却被曝出
藏品可能存在问题。 当然，究竟是
不是赝品或者有多少是赝品还
需要专家鉴定，不过从曝光的一
些照片看情况不乐观。”上海大学党
委副书记、 故宫博物院原副院长段
勇表示。 《中国新闻周刊》

这 14 位专家中大部分并非文
物鉴定专业。 例如其中北京电影学
院的胡德智其实是该院现代创意媒
体学院动画理论的客座教授。 公开
资料显示， 胡德智和吴应骑都是
1982 年毕业于中央美术学院美术
史系。 中国传媒大学亚洲传媒中心

郝卫东教授直言：“这些东西我不太
了解。 当时是吴应骑还有重庆大学
邀请我去的， 我就是想观察一下大
学办博物馆这样的文化产业方向。
因为我是研究文化产业的。 ”

《南方周末》

重庆大学教育发展基金会官方
网站曾在 2015 年 12 月 31 日发文
中提到，“中央美术学院前党委书
记、 中国美术家协会雕塑艺委会主
任盛杨等表示吴应骑藏品种类齐
全，数量众多，体系完善，是承载着
中华文明的符号”。 然而，10 月 17
日， 盛杨说：“我们根本没有在会上
看到过他的藏品， 没有以专家的身
份论证藏品的价值， 也没有说过他
的藏品怎么好、怎么全、怎么系统这
样的话。 ”盛杨表示，那场会的主题
就是“吴应骑要把他收藏的东西捐
给重庆大学， 重庆大学的领导也表
示欢迎”，与会人员也觉得“吴应骑
捐赠的行为很不错， 重庆大学作为
工科大学还要搞一个博物馆， 也很
可贵。 ” 《新京报》

10 月 15 日， 吴应骑的女儿吴
晓妮在接受采访时表示， 在展品移
交给学校之前， 吴应骑主动要求校
方对展品进行过鉴定。 但学校何时
为这批捐赠品举行过鉴定， 程序以
及鉴定结果如何，却不得而知。

澎湃新闻

质疑之二：
捐赠者何许人也

舆论关注的另外一个焦点，则

是好奇捐赠者吴应骑的身份与背
景。重庆大学官网资料显示，吴应骑
是该校艺术学院的离退休专家，
1982 年毕业于中央美术学院美术
史系。 介绍称，其长期从事教学、编
辑、研究、创作工作，历任中国期刊
学会理事、长城学会会员、四川美术
学院教授委员会委员等职务。介绍
中还提到，吴应骑青年时就嗜收
藏，精于鉴赏，喜爱书画和瓷器，
并专攻中国美术史， 著有多部相关
著作。

媒体报道：
多位接受采访的吴应骑前同事

均评价其“人脉很广、圈子很大”。借
助收藏的名气和广泛的人脉关系，
吴应骑和子女在文化艺术行业中做
起了生意，吴家公司数量众多、经营
范围极广。 《新京报》

吴应骑前同事、 曾在四川美术
学院任教的林木曾写信举报吴应骑
曾售卖假画。 据林木回忆，“当时我
还写了一篇《假教授卖假画》文章，

然后又找了川美学院几十位老教授
联名写信上告， 后来吴应骑把费用
退给了买家，学校也把他免职了。 ”
四川美术学院美术理论系教授陈宁
（化名）表示，林木所言属实。吴应骑
还曾在川美担任陈列馆馆长， 因假
画事件被罢免后调去了重庆大学。

界面新闻

吴应骑女儿吴晓妮告诉记者，
当年确有假画风波， 但此事与父亲
无关，父亲也没有因此被免职。对于
造谣者，她将采取法律手段。

《北京青年报》

2003 年，吴晓妮控股、吴应骑
参股的重庆国立美术研究院成立，
经营范围包括艺术品咨询， 零售瓷
器、 工艺品等……这个位于重庆珊
瑚公园的私人展览馆大约 1000 平
方米，曾展出 147件私人藏品。对于
他的展品， 多位圈内去看过的人回
来后，都当作笑料谈，“玩真货的人都一
笑置之。 ”重庆资深藏家孟言旭说。

《中国新闻周刊》

质疑之三：
校方建馆是否草率
近年来， 发力于博物馆建设在

不少“双一流”高校中比较常见。 公
开信息显示， 重庆大学博物馆位于
虎溪校区，总投资 605 万元，建筑
面积千余平方米， 包含展厅、会
议室、办公室、精品储藏间等。在
此之前，该校相关负责人在接受
当地媒体采访时曾表示 ，“建设
双一流高校的必备条件之一就是学
校要有博物馆。”“今后，学校还将建
设 2 万多平方米的博物馆新场地，
将一些体现学校教学科研成果的展
品放置进来”。

有意思的是， 此次新开放的重
庆大学博物馆， 馆长正是吴应骑的
儿子吴文厦， 吴应骑的儿媳则担任
博物馆展览部主任。 有业内人士认
为， 名人纪念馆或是私人博物馆由
家人来打理无可厚非。 但作为高校
博物馆，使用的是公共资金，在人事
任命上需要谨慎。

媒体报道：
吴晓妮表示， 重庆大学博物馆

现任馆长吴文厦是其兄长， 但父亲
从来没有利用职务影响把他调到自
己身边，“哥哥（吴文厦）之前在重庆
大学工作十几年，资历没有问题的，
在这点上我们问心无愧。”吴文厦则
表示，重庆大学正在调查，学校宣传
部门会统一对外发布， 他强调自己
作为事件当事人，不便多说。

澎湃新闻

目前文物部门已就此事介入调
查。 对此，业内人士质疑，重庆大学
博物馆建设前后历时多年， 为何审
批程序缺失？ 学校和博物馆究竟是
什么关系？

新华每日电讯

重庆文物局博物馆与社会文物
处的处长严小红明确回复记者说，
博物馆的设立， 应当向馆址所在地
文物主管部门备案，目前重庆文物
局尚未收到重庆大学博物馆的
设立备案申请。 另外，博物馆举
办陈列展览，应当在陈列展览 10个
工作日前向展览举办地文物主管部
门或者其他有关部门备案， 重庆文
物局同样没有收到重庆大学博物馆
的举办展览备案申请。

大河报网

此次风波发生后， 大众的关
注点又一次落在了高校博物馆
上。

@ 潘志涛
博物馆的作用多是向大众传

播文化，提升审美趣味，这种展览
能留给后人什么？ 更多是文化传
播的绊脚石吧。

@ 王远波
是不是赝品不重要。 现在大

学的主要任务是文化普及， 不是
珍品之争。如果是仿制品，作为一
所工科院校为主的学校， 把仿
制工艺一并说明，岂不更有意
义。 工科是干啥的？ 是设计、制
造为主。

@ 鸢
我当时参加重大博物馆的开

幕式，从开幕式的各种细节，就觉
得完了，博物馆悬了；后来一进展
馆，就知道会“出名”了，因为我们
普通人都发现了这些展品是“哄
鬼”的。不晓得评论里喊冤的那些
人，是不是脑子被门挤了。真的都
不好意思讲自己是重大人。

@ 彼岸
真精彩！作为考古学博士，终

于有机会看到了能让我赏心悦目
的生坑， 顺便考核了一下自己的
业务水平。看来我视野不够，读书
太少， 对我们国家的历史文化遗
产研究远远不够， 还有很大进步
空间！回头准备再考一次博士，就
读这位教授的。

@ 寻找回来的世界 222
捐赠的文物真假暂且不说

它。 据说是无偿捐赠， 那问题来
了， 被捐赠者以及亲属有没有在
学校得利，比如评级、晋级、待遇
等方面，我觉得这是问题的关键！
本人猜测， 这是借着假文物的名
义，肥一己私利罢了。

@ 白日梦幼儿园扛把子
建设双一流高校的必备条件

之一就是学校要有博物馆， 在利
益面前，不要高估人的品格；其背
后有巨大的利益链条。怎么办？制
度和程序必不可少， 还需要信息
公开透明化。

（以上评论观点摘自微信公
众号“江上说的”、新浪微博。 ）

作为 90 周
年校庆庆典的
序 篇 ，10 月 7
日，重庆大学博
物馆正式对外
开放。 馆藏的
342 件展品均来
源于个人捐赠。

近几年， 发力于
博物馆建设在高校很
常见。 据悉，如今我国
97 所“211 工程”大学
都有博物馆， 甚至有
的还不止一所。
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